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◆ 杨劲松

人生不止，列车不停
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《南来北往》通过东北一条铁路干线、一个铁

道职工大院，将两代铁路干警为人民服务精神的

薪火相传、将1978年到2018年共和国40年巨变

中的平民心灵史进行艺术表现，打动了全国观

众。这是高满堂的第52部剧作，剧中年代是他曾

经历并熟悉的，但动笔之前，他依然遵循下生活

的习惯，去济南、潍坊等地，采访了黄建宝等退休

铁路警察，在与他们的相处中捕捉笔下人物的真

实性、提炼戏剧性。“从蒸汽车到高铁，这四十年

铁路上的乘警、刑警，他们的职业与生活习惯，甚

至破案手法，写完《南来北往》后，我可以说谁也

说不过我。你笔下人物的工作与生活，你必须了

如指掌。”

40年前，他已发表过《后窗》《荒岛上的琴声》

等小说与电视剧剧作，但毅然放弃了大连的稳定

生活，到北京北漂，在北京电影制片厂接待电影

剧作家的仿清楼里，帮电影编剧誊抄剧本。当年

没有复印机、打印机，电影剧本全靠复写纸手抄

复制，高满堂的北漂生涯就从到仿清楼替人抄写

剧本开始，剪子、糨糊、复写纸是他随身书包里的

家什。当年的编剧、导演们都喜欢这个写得一手

好字还能帮剧本纠错完善的大连小伙子，请这位

“小参谋”出谋划策、参加剧本讨论。年轻的高满

堂因此结识了大编剧李准、白桦、叶楠、毕必成、

张弦、王树元、徐子衡等，听他们争论，看他们拍

案，给他们斟酒，听他们讲那些神奇的故事。“我如

饥似渴地做笔记，仿清楼是我的影视大学，是我真

正起步的地方”，他至今感恩并难忘，“水华导演有

回看到剧本里写着‘妇女拎着一袋粮食’，跟编剧说

你去给我拎一袋粮食来，看你能拎着走几步，不

对，应该是‘扛着’一袋粮食，这个都搞不清楚还

写什么农村戏啊，不成，你还得继续下生活。”

下生活，高满堂四十年如一日。《南来北往》与上一部《老

酒馆》播出时隔五年，都是在这一创作规矩下完成的。熟悉

他的大连朋友一般会这样告诉你他的行程：满堂老师啊，昨

天还在哈尔滨，今天刚到广东顺德，采风呢。

从南到北步履不停深入生活，是他笔耕不辍的创作源

泉。近年，他陆续完成了青春剧《海魂衫》、反映二战中苏军第

88侦察旅的中国抗联战士的《归队》以及年代大戏《工人家庭》

的剧本，三部新作将于今年开机。“从卫视到视频平台，不管

传播载体格局怎么变，观众对电视剧剧作过硬的要求不会

变。编剧只有扎根生活，在叙事风格等创作技法上又不孤芳

自赏、墨守成规，才能与时代同频、与观众共鸣。”满堂老师说。

《南来北往》是大群像剧作结构，30多个

有名有姓的乘客角色写完之后，满堂老师曾

担心制作方不会那么精心选合适的演员。

近年有的电视剧制作方为了商业利益，主演

定两个有流量的明星后，其他配角一般都是

找些不尽合适的演员对付。他认为流量明

星拯救不了一部剧，只要是好剧本，每个角

色都是有机的，主配角彼此烘托辉映，是嵌

肉关系，“光有骨头、你没有肉不行。到了潍

坊的剧组，看到墙上三十多位优秀演员的定

妆照，我挺兴奋，听说这些演员都来，都是奔

着咱剧本里好的小角色来的，我就踏实

了”。满堂老师感谢这批实力演员对《南来

北往》群像的准确塑造，在郑晓龙导演的把

控下，烘托出白敬亭等年轻演员对年代角色

的鲜活演绎。

他首次与郑晓龙导演合作，两人在开拍

前沟通频繁，郑导对剧本中一些情节进行了

细节修正，这种严谨的创作精神让满堂老师

佩服。他说：“年代剧做不了百分百还原，可

现在的观众特别挑，一个细节失真，观众可

能会把你整部剧都给推翻了，我和郑导合起

来都过140岁了，不能犯这样的错误。”

《南来北往》播出后，还是引发了一些年

轻观众对剧中生活细节的质疑。面对质疑，

满堂老师心情沉重：“我只能说孩子们太年

轻了。因为他们真的不了解上世纪七八十

年代的真实生活，买一块手表多少钱，结婚

得花多少钱。他们不了解，就通过弹幕等发

表了很多轻率的话，包括对中国铁路发展这

四十年的历史，还有公安干警破案的手段等

等。造成这种观赏错位，是因为长期以来，

我们的年代剧的传达和表达不够，这是我们

影视编导的失职。年代剧会涉及从新中国成立到改革开

放，这段创业史中有很多时代是不容易表现的，有些年代

剧编导就绕过了这些坎坷，绕来绕去，只把光鲜、激情、火

红的一面呈现给了年轻观众，年轻观众认为那就是年

代。一看《南来北往》中的困难与挫折，就质疑了！”

他认为，年代剧要写共和国创

业的不容易，不能割裂历史。他

说：“数码科技使得影视作品留存

长久，年代剧若没有历史真实，会

误导百年后的一代又一代观众。”

高满堂已连任三届全国政协

委员，今年全国政协会议上，他带

来的提案即是《年代剧要处理好历

史和现实的关系》。

2014年，他创作的《老农民》

写的是从土改到2006年中国取消

农业税这60多年中一位农民的命

运，涉及诸多历史背景，他回首当

年的创作说：“这些历史在剧本里

不能绕过。我必须有勇气去告诉

观众，我们农民这60年就是这么

一步一步艰辛走过来的，我以积极

善良的创作态度，把一系列历史节

点作为剧中人物与事件的背景去

表现。”高满堂因《老农民》获得了

第13届四川电视节金熊猫长篇电

视剧类最佳编剧奖。

他被誉为“金牌编剧”。《闯关东》《老酒馆》

《老农民》《老中医》《家有九凤》等电视剧佳作皆

出自他的笔端。龙年新春，电视剧《南来北往》在

央视、东方卫视等播出，引发热议。“列车不停，人

生不止。”这是古稀之年的高满堂对《南来北往》

剧情的概括，也是对自己创作生涯的总结。

“劲松新年顺心如意。春节看央视、爱奇艺《南来北

往》。”这是去年最后一天，高满堂老师回复我的新年问候。

与满堂老师相识于2022年秋，我到大连参加他的《老酒馆》话

剧改编工作，他采风回来，与我们主创把酒畅谈。酒过三巡，

他把自己的一部部经典之作的创作往事或演说、或高歌，我

们畅怀于他笔耕四十载的万水千山，因为我们的欢笑，他的

眼角也沁出了泪花。

大连一别，他去潍坊出席了电视剧《南来北往》的开机仪

式，剧组人员中，他和郑晓龙导演两人最年长。满堂老师感

慨自己年已古稀，不是在采风的路上，就是在家里写戏的书

房中。前些天打通了电话，他正在大连家的书房，聊起正在

东方卫视热播的《南来北往》，他说：“我做电视剧40年，东方

卫视在黄金档播我的剧，这是第一次。对东北题材的戏，上

海观众这么有诚意，非常感谢。”他高亢的话音透着诚挚。
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■ 高满堂为《新民晚报》题词

高满堂的书房，除了记录他剧作荣誉的

奖杯与证书，还有他的剧本与小说手稿，包括

他当年在北影仿清楼里誊抄的电影剧本手稿

与大量采风笔记。从动笔手写、手抄到电脑

打字、复印，他经历了写作辅助技术的时代巨

变。他最难忘自己在知天命之年，因创作《闯

关东》与孙建业、侯鸿亮、李洲等从东北三省

到山东走过的采风之旅，行程数月、跋涉七千

多公里、采访数百人，那是对“闯关东移民史”

的一次抢救。那次他曾在黑河出过车祸但幸

存一命，在罕达汽和六位耄耋老金工吃羊喝

酒畅谈……那些宝贵的记录大多变成了《闯

关东》《闯关东前传》中的鲜活剧情，还有些却

一直沉睡在文字里，常在夜深轻叩着他的心

房，召唤他去集结那些始终散发炙热的故人

往事，编成新的传奇。

编剧是生活的采集者，剧作是在编剧的

精神世界中开花结果。人工智能是否会取代

编剧，对此，高满堂有足够的自信说不。他认

为影视剧作是有人文精神温度的，可以通过

影视制作的工业化体系去孵化、孕育、创作、

完善，但不会是冰冷的机器输出的。

剧作家与制作团队的互动交融不是机械

的。《闯关东前传》中张大人出殡那场戏，原剧

本中写的场面需要群众演员几百人、五十多

辆车，临拍前夕，制片人预算不够，满堂老师

救急，随即改成只用一兵一车一马送张大人

上路，符合人物个性的同时将悲壮的戏剧性

推向了高潮，成为全剧华彩篇章之一。

他说：“沸腾的时代把

我撞进了艺术创作的列车，

从绿皮慢车到高铁，车外的

自然景观、人文景观，车里

的人生景观，始终觉得没看

够啊。时代列车每到一个

站，乘客有下有上，永远有

新鲜的人物和他们的命运

在召唤着你，让你欲罢不

能，不能把讲述停下。一晃

我今年70岁了，我享受着同

行在时代列车上的百姓们

带给我的温暖与力量，总觉

得还有很多故事没说，还有

很多感怀没表达，莫愁前路

无知己，我不想下车。”

高满堂


